
「剪筋」四疑問 港鐵未解決
幾多支？短幾多？經手人？動機？ 政界促引特權法跟進

香港文匯報訊 （記者 高俊威）港

鐵連日來多次為沙中線紅磡站月台鋼

筋涉被剪短事件解畫，惟仍有不少疑

團未釋，就算港鐵昨日舉行記者會表

明會開誠布公交代事情始末，但仍存

在不少問題：包括有多少條鋼筋被剪

短？剪短了多少？由誰人剪短？為何

要剪短？港鐵均未能給出答案。不同

黨派議員均不滿港鐵表現，批評港鐵

未有清楚交代事件，令人失望，亦令

公眾失去信心，要求政府成立獨立委

員會展開調查，甚至引用立法會（權

力及特權）條例跟進事件。
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香港文匯報訊（記者 馮健文）政府
上周要求港鐵就紅磡站工程質量懷疑
有問題事件於一周內提交報告，港鐵
昨日表示，因準備資料需時，需延至
下周尾提交。港鐵已委聘獨立專家進
行月台荷載測試，冀在3個月至4個月
內完成。港鐵表明，如調查中發現違
規情況，必定嚴肅處理，送官究辦，
但重申公司有完善及嚴謹監管機制，
是次發現鋼筋有問題已即時修正，才
進行下一步工序，紅磡站亦早於今年4
月開始試車，進展順利，證明工程結
構穩妥。

必開誠布公交代始末
港鐵主席馬時亨在記者會上指出，

董事會非常重視事件，因涉及公眾安
全，必定開誠布公，向公眾交代事情
始末。港鐵亦已應政府要求，委聘獨
立專家進行荷載測試，並會向政府提
交詳細報告，報告亦會公開。
馬時亨表示，港鐵尊重政府任何決

定，強調如發現事件有任何違規情
況，必定嚴肅處理，送官究辦。而港
鐵一直將公眾安全放在首位，將來紅

磡站需通過專家測試，確保必定安全
才會投入運作，希望市民可以放心。
至於最初未能全面交代事件，他解釋
因事件發生在3年前，需要時間掌握
資料，希望大家理解。

試車順利證月台穩妥
港鐵行政總裁梁國權亦指出，港鐵

非常注重工程的質量及安全，有一套
完善及嚴謹的監管機制，他們有多年
的興建鐵路經驗，肯定此套監管機制
是行之有效。今次發現鋼筋有問題已
即時修正，才進行下一步工序。紅磡
站亦已於今年4月開始試車，至今進
展順利，證明紅磡站月台的工程結構
穩妥。

委曾查城大塌頂專家測試
但他表示，港鐵明白公眾關注事

件，因此會應政府要求提交報告作詳
細交代，惟因準備資料需時，故已徵
得政府同意，於下周尾才提交。至於
委聘獨立專家進行的月台荷載測試亦
需要時間，希望測試可於3個月至4個
月內完成。

港鐵工程總監黃唯銘透露，港鐵已
通知政府，委任工程師黃志明作為獨
立專家進行安全測試。黃志明是資深
建築工程師，曾參與調查城大體育館
屋頂倒塌、港珠澳大橋混凝土強度調
查，以及中環大館牆身倒塌事件等。
至於為何未有向董事會和政府匯報事

件，梁國權解釋，港鐵對工程有嚴謹監
管，當駐地盤監督人員發現工程出現問
題，會即場要求人員處理妥當，除非問
題持續發生，可能影響建築結構情況，
才會向上級通報，這是業界一貫做法，
亦符合政府要求，故今次事件沒有向政
府及董事局作匯報。

香港文匯報訊（記者 文森）有媒體報道
指，港鐵負責維修安全的工程主管考試懷疑
大規模作弊，運輸及房屋局局長陳帆昨日回
應事件時表示，機電工程署現正跟進事件，
當局會檢視調查情況，但無論如何，公眾安
全是不能妥協的，將嚴肅跟進。被問及是否
存在規管漏洞時，他表示，現時評論可能言
之過早，要先看調查結果和情況。港鐵回應
指，十分關注有關報道，並會徹查，如有需

要會安排重考。
機電工程署表示，非常關注傳媒報道港

鐵公司員工考核出現作弊的情況，已於昨
日要求港鐵公司調查並提交詳細資料，以
確保整個員工考核過程嚴格按照港鐵公司
的規定及指引進行。
機電署強調，港鐵每日乘客量超過500

萬人次，鐵路安全可靠至為重要。除了在
出現鐵路事故時調查事故成因，並確保港

鐵公司切實及全面執行所有改善措施外，
機電署亦會定期巡查，以及監察港鐵公司
嚴格執行其安全管理系統，包括員工培訓
及資歷管理，以確保鐵路安全。

陸頌雄促設獨立委員會調查
工聯會立法會議員陸頌雄回應指，絕

對不能接受今次事件，因為會影響港鐵
監督工程的水準、建築的質量和公眾安

全，認為政府應成立獨立調查委員會，
調查港鐵連串工程和管理問題。
立法會鐵路事宜小組委員會主席田北辰

形容集體作弊是「大件事」，質疑市民將
來如何相信他們可以監督工程，認為事情
一定要嚴肅處理。
據傳媒報道，港鐵專責維修安全的工程

主管考試懷疑出現造假情況。有員工透
露，在參與內部工程主管考試前，有考生
會事先獲發全卷答案，現場考官亦會「提
水」，確保考生答對才准交卷，並相信有
關做法與港鐵近年人手短缺有關。

香港文匯報訊（記者 馮健文）路
政署證實，已收到港鐵公司要求延遲
提交報告的信件，又表示理解港鐵收
集及整理資料需時，但亦同時要求港
鐵需把握時間，盡快提交報告，以期
盡早釐清事實。
路政署昨日發表聲明指出，就沙中

線紅磡站月台工程施工質量事件，路
政署署長鍾錦華已於上周四（上月
31日）要求港鐵在一星期內提交報
告。
此外，為確保有關月台能承受設計

的荷載，釋除公眾對月台安全之疑
慮，鍾錦華已要求港鐵盡快安排由獨
立第三方專家進行負重荷載測試，並
向路政署提交測試結果的報告。

港鐵求延至下周五提交
路政署表示，於前日已收到港鐵的

信件，表示由於需要向承建商收集有
關資料，故未能在一周限期、即今日
提交報告，最早要在下周五 （本月
15日）才能提交。
路政署昨日已回信，表示理解港鐵

需要時間收集及整理資料，但同時已
要求港鐵把握時間，盡快提交報告，
以期盡早釐清事實。
路政署續指，港鐵在前日發出的信

件內表明，已應該署要求聘請獨立專
家進行負重荷載測試。該署已向港鐵
表示，為盡早釋除市民對紅磡站月台
工程質量的疑慮，港鐵應盡一切可行
方法，確保測試可靠及全面，並盡快
完成測試。
此外，該署亦已要求港鐵提交該獨

立專家的詳細資料及測試計劃，確保
測試符合專業要求。
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紅磡站月台鋼筋涉被剪短事件已持續發
酵逾一星期，引起社會極大關注，惟

港鐵在解釋事故時卻多次改口，如何時發現
鋼筋被剪短，初時說是2015年12月，其後
又指於同年8月已發現；又如指涉被剪短鋼
筋共有5支，惟其後又改稱問題鋼筋數量不
只5支，令公眾質疑港鐵是否有所隱瞞。
港鐵多名管理層昨日召開記者會，再次講述
事件情況。
港鐵工程總監黃唯銘指出，涉事月台共有

2.6萬個鋼筋接駁位，於2015年8月至12月期
間，有5次巡查發現鋼筋鑄入螺絲帽的工序不
合規格，已即場責成有關工程人員做好接駁工
作。其中第三次發生在12月，由於共有5支鋼
筋的接駁不合規格，情況較嚴重，因此以書面
向承辦商禮頓發出警告信。

拒回答全部涉事鋼筋實數
傳媒多番追問其餘4次共發現多少條鋼筋不
符規格，黃唯銘均未能回覆實數，只表示其他
4次發現、每次均少於5支。
他又強調，必須先經過檢測，合標準才會注
入混凝土。港鐵有11名人員長駐工地進行監
察工作，如發現有問題時會即時要求糾正，但
因工序繁多，未必每次均會作記錄。
被問及涉事鋼筋被剪短了多少？被誰人剪
短？港鐵會否追究等？黃唯銘僅稱「無證據邊
啲人做」，亦不清楚鋼筋被剪短的原因。
他又透露，涉及事件的分包商是泛迅建築有
限公司。有報道指，泛迅於2015年初進駐紅
磡站地盤負責扎鐵工序，但泛迅於2016年才
註冊為公司。黃唯銘回應稱，據他們向禮頓了
解，泛迅於2015年註冊為「無限公司」，在
2016年已註冊為「有限公司」。
被問及事件是否存在造假成分，黃唯銘未有
正面回應，只表示扎鐵工作複雜，可能出現不
規則情況，最重要是在現場糾正，然後再進行
下一個工序，以符合圖則標準。最後須由港鐵
及承建商人員進行檢測並簽署確認，才可進行
下一步注入混凝土的工序。

陳恒鑌盼調查報告盡釋疑
立法會鐵路事宜小組委員會副主席、民建聯
陳恒鑌表示，雖然港鐵昨日有就事件提供了一
些資訊，但與公眾的期望有落差，因仍有很多
地方未解釋清楚，如究竟就鋼筋接駁採取了什
麼補救措施等。
他又指，港鐵作為一家大型公司，擁有專業
團隊及各方面人才，理應能快速解決和詳細交
代事件，認為港鐵的表現令人失望。
他希望港鐵下周提交的調查報告沒有絲毫隱
瞞，可釋除公眾疑慮。至於會否支持成立獨立
委員會或引用特權法調查，他表示黨團會作內
部討論，現持開放態度。

陸頌雄倡設委員會調查
工聯會議員陸頌雄批評，港鐵以「擠牙膏
式」回應事件，令公眾失去信心，就算港鐵進
行調查，也只是浪費金錢，公眾會質疑調查的
獨立性。他要求政府成立獨立委員會，委任退
休資深法官調查，防止偷工減料事件再次發
生。
他又要求港鐵交代補救工程的費用是否由承
建商承擔，因政府為港鐵大股東，如果港鐵自
行出資支付額外費用，最終也是由公帑承擔。

田北辰：情況令人費解
立法會鐵路事宜小組委員會主席、實政圓桌
田北辰認為，港鐵以「做法不規則」形容紅磡
站擴建工程中施工不合標準的情況，令人費
解，指事件中有人刻意剪短鋼筋，明顯是造
假，港鐵必須交代責任誰屬，查出是禮頓抑或
泛迅的工人剪斷鋼筋。
對於有議員要求引用特權法調查事件，田北
辰認為立法會的專責委員會永遠帶有政治色
彩，認為由法官領導獨立調查小組進行調查最
能令人信服。

工程試疑集體作弊 陳帆：嚴肅跟進

馬時亨：倘有違規 送官究辦

■港鐵為沙中線紅磡站月台鋼筋涉被剪短事件召開記者會解畫，但仍存有四大疑團尚待解決。 香港文匯報記者莫雪芝 攝

▲港鐵展示有問題及正常鋼筋的分別。
香港文匯報記者莫雪芝 攝

▶港鐵展示合規格的鋼筋。
香港文匯報記者莫雪芝 攝

■馬時亨重申，必定會開誠布公交代
事件始末。香港文匯報記者莫雪芝 攝

■黃唯銘示範正常鋼筋接駁的程序。
香港文匯報記者莫雪芝 攝


